## EUDS Mi Universidad CUADRO SINÓPTICO

Nombre del Alumno: Karen Jazmín Campos Cruz.

Nombre del tema: Orientaciones metodológicas en las tutorías.

Parcial: 3

Nombre de la Materia: Modelos y estrategias de tutorías

Nombre del profesor: Nydia Helena Rámos Pérez

Nombre de la maestría: Maestría en educación con formación en competencias

profesionales

Cuatrimestre: 4to cuatrimestre

Actuaciones para atender individualmente a los alumnos Sugerimos una serie de acciones que podemos realizar para conocer a cada persona de nuestro grupo- clase. Supone cierto volumen de trabajo, pero desde nuestra experiencia sabemos que es posible y muy útil.

Atención personalizada o en grupos de aprendizaje Análisis del expediente educativo – del alumno

De forma semejante a lo que ocurre en el mundo sanitario, donde es muy importante el historial médico para realizar buenos diagnósticos e intervenciones, desde la perspectiva educativa, para la comprensión del estado de cada alumno en un momento determinado es imprescindible conocer su historial anterior; y éste se recoge básicamente en expediente.

Cuestionario base para conocer al \_ alumno El cuestionario nos permite obtener de forma económica una gran cantidad de información escrita en poco tiempo. Es bueno que diseñemos nuestro propio cuestionario; podremos ir perfeccionando año tras año, suprimiendo preguntas irrelevantes, e introduciendo otras, que desde nuestra experiencia nos proporcionan la información y las opiniones de nuestros alumnos que necesitamos.

ORIENTACIONES METODOLÓGICAS EN LAS TUTORÍAS ¿Qué debemos saber de cada estudiante? Como en muchas profesiones el saber técnico y especializado no es ver sino mirar, y saber qué es lo que hay que analizar. Si nos mantenemos en el nivel de conocimiento genérico y simplista podemos catalogar alumnado tan sólo en torno a dos ejes o variables: capacidad cognitiva y capacidad de trabajo.

Tutoría Activa y Reflexiva Es necesario, por tanto, analizar otras muchas variables que debemos conocer y tener en cuenta para la planificación de nuestra acción. Las preguntas clave son:

- ¿Cuáles son los factores que influyen en cada alumno, en su proceso de aprendizaje yen momentos concretos del mismo?
- ¿Qué variables consideramos relevantes en el proceso educativo del alumnado y por qué?
- ¿Qué podemos aportar nosotros? ¿Qué depende exclusivamente de ellos?

Desde el modelo de tutorización preventivo que defendemos es un dato esencial que debería tener presente todo profesor. Los parámetros que siguen tratarán de poner luz a un historial académico tan complejo como éste.

Diseño de sesión de tutorías El rendimiento cognitivo global y factorial medido con test o pruebas estandarizadas, constituye otro factor fundamental, ya que permite encontrar o descartar una explicación al historial académico.

Es un parámetro esencial desde el punto de vista educativo. Aspectos como nacionalidad, composición familiar o del núcleo de convivencia., nivel sociocultural y económico, el número de hermanos y lugar que ocupa, actitud de los padres hacia el centro, expectativas familiares respecto a su rendimiento y estilo educativo.



Ámbitos de intervención en la dinámica del alumno

Es posible que en algún momento encontremos una explicación, un significado que desmonte o que justifique dicha circularidad. El fracaso escolar puede, por ejemplo, estar arraigado a la queja contra un padre déspota o ser, por el contrario, la renuncia a una lucha vivida como estéril.

Retos en el proceso de tutorías

Los círculos de desarrollo o de fracaso que hemos descrito en páginas anteriores, reflejan estas situaciones estructurales. Diagnosticarlas a tiempo y determinar las variables influyentes para reforzarlo si es de "desarrollo", o romperlo si es de "fracaso" es una tarea fundamental del trabajo de la tutoría y de la orientación.

En síntesis, podemos afirmar que todo esto forma parte de lo que en los últimos tiempos ha pasado a denominarse inteligencia emocional. En el sistema educativo todavía no la hemos incorporado como una capacidad o una competencia a desarrollar

## ORIENTACIONES METODOLÓGICAS EN LAS TUTORÍAS

Factores que explican y condicionan el éxito académico La dinámica o situación global en la que se va a encontrar, cada uno de nuestros alumnos —en círculo de desarrollo o de fracaso- no se entendería bien sin un análisis minucioso de los factores que condicionan su rendimiento.

Orientaci ones didácticopedagógi cas de las tutorías

Organiza el trabajo de la tutoría Elaborar un portafolio de tutoría, donde las y los estudiantes reflexionen sobre la experiencia con la educación a distancia durante la cuarentena. En dicho portafolio, puedes plantear actividades para que plasmen a través de dibujos u otros proyectos las emociones e ideas que los acompañaron durante cada semana.

Acompañar el proceso de organizació - n para el aprendizaje en casa.

Brindar algunas pautas a las familias para acompañar al aprendizaje brindando herramientas prácticas como la organización del horario de actividades, rutinas, juegos para disfrutar el tiempo en familia,para distribuir funciones, transmitir calma y seguridad.

UNIVERSIDAD DEL SURESTE